

Bonjour à tous,

Les semaines filent et la période hivernale sera bientôt derrière nous. La chaîne des sommets à 2000 m est blanche à l'horizon même si le manteau neigeux est à peine installé. Nous avons eu quelques rares matinées de gelée blanche au petit matin dans les vergers. Pas de froid répété pour endormir la végétation, c'est le vent qui s'en est chargé et a arraché les feuilles qui ne voulaient pas franchement jaunir sur les kiwis et autres plantes à feuilles caduques. Mais c'est une dormance toute relative: on voit pointer les petites feuilles d'agrumes et ici et là des arbres insolites: murier platane encore feuillé, sarment de vigne encore poussant, bougainvillier en fleur, etc....

Le manque de froid se répète sur plusieurs années maintenant, exceptionnellement tangible en 2014-2015.

Il a marqué les récoltes "d'hiver", clémentines, kiwis, oranges. Très bonne qualité dès le départ mais les fruits ont évolué très vite, trop vite. Impossible d'étaler la récolte commencée plus tard parce que les clémentines étaient restées vertes "trop longtemps". Nous avons totalisé peu de jours de pluie, ce qui a permis de cueillir de façon quasiment ininterrompue et c'est une véritable chance! Mais ce n'a pas été une saison paisible: Les fruits étaient doux mais plus fragiles que d'habitude et ils ont encaissé la grosse pluie de fin novembre qui a encore fait baisser l'acidité et accéléré leur évolution. Bref la qualité n'est pas un acquis et la fin des clémentines n'a pas été du niveau des premières livraisons. Il faut se faire une raison et accepter ce que la terre nous donne mais c'est décevant pour nous, comme pour j'imagine pour vous.

Dans les vergers le chantier de taille est en cours. L'objectif est de terminer celui des agrumes fin mars (sauf pour les parcelles de pomelos encore en attente de récolte, celle-ci précédant toujours la taille).

Kiwis après la taille et pomelos





Pomelos et massif du Renosu le matin

Et puis ...

depuis la lettre de fin décembre, 2 mots en suspens sur le drame Sivens, trop ou trop peu pour le projet de barrage, focale, une de plus sur l'utilisation qui est faite des terres.

Rebelotte en faisant des recherches par internet sur le verger corse le site de l'insee (l'institut national de la statistique et des études économiques). Du coup, je ne prendrais toujours pas le temps d'un grand discours, un de plus mais je vous donnerai plutôt une clé pour visualiser ce que la transformation de l'utilisation des terres.

En Corse tout d'abord, région rurale de 300 0000 âmes seulement. 2 images, 4 ans de distance seulement. 53 % de sols artificialisés dans l'intervalle.

Utilisation du sol	Année 2009	Année 2013	solde (ha)
Terres arables	11081	11646	56
Cultures permanentes hors surfaces toujours en herbe	13997	13302	-69
Surfaces toujours en herbe des exploitations	141344	144000	265
Surface agricole utilisée des exploitations du département / de la région	166422	168948	252
Surfaces toujours en herbe hors exploitations (collectifs et hors champ)	230254	243000	1274

Surface agricole utilisée du département/de la région	397126	412398	1527
Surfaces boisées et peupleraies en plein (y.c haies et alignements d'arbres)	203486	205000	151
Landes (non productives, non pacagées), friches, maquis, garrigues.	171867	148777	-2309
Sols artificialisés	18589	28500	991
Autres (plages, rochers, eaux intérieures)	80607	77000	-360
Surface totale du département/de la région (IGN)	871675	871675	

J'ai simplement pour faire ce tableau élagué (l'utilisation agricole est plus détaillée) et mis côte à côte les 2 années extrêmes disponibles et calculé l'évolution

Pour trouver les données d'origine il faut aller dans <http://www.insee.fr/fr/regions/corse/reg-dep.asp?theme=10#tableau> et cliquer sur utilisation des sols en 2013 ... puis [Télécharger au format Excel \(Série longue depuis 2009, 72 Ko\)](#) pour accéder également à l'historique

Pourquoi je vous donne cette gymnastique? mais surtout parce que vous pourrez la refaire à l'envi et à commencer par chez vous: il y a une page analogue par région que vous rechercherez à la page: <http://www.insee.fr/fr/regions/>

--

Cordialement,

Brigitte Etcheber

Coopérative ALIMEA, Bravone, F-20230 Linguizzetta

Ligne directe: 33 (0)4 95 38 88 74 mail: alimea-brigitte@orange.fr

Fax : 33 (0)4 95 38 88 60

site: www.alimea.fr

Siret : D 338 714 777 00020, N° TVA : FR 85 338 714 777